
为了了解周德坤所介绍的情况，10月

28日，记者来到了利辛县汝集镇进行实地

探访。刚一下车，记者就闻到一股类似死

老鼠发出的刺鼻恶臭味，令人作呕。据村

民介绍，这正是加工皮革所产生的异味。

而经过观察，汝集范围内大大小小的河沟

也都颜色发黑、腥臭难闻。

家住汝集制革厂附近的张师傅告诉记

者：“我们实在受不了制革厂的气味，污染

太严重了，特别是一到刮风下雨，味道还要

臭上几倍，不小心吸到几口都会不舒服。

为此，很多居民都选择到外地生活。不光

是空气，水的污染更严重，河水、沟水不能

喝，连地下水也被污染了。我们养的牲口

都生病，自己养的猪过年也不敢杀着吃。”

为了证明自己所言非虚，张师傅带着

记者到自己的后院，用水泵从自家的深井

中抽水演示。记者看到，水泵中的井水颜

色浑浊，泡沫也很多，就像普通人家洗过

衣服的污水。凑到出水口闻了闻，还有一

股刺鼻的腥臭味。

“现在这家制革厂还在生产么？”记者

问道。“说是停产了，可还不是照样在干，

根本就没人管。”张师傅回答说。

实地探访 地下深井里抽出来的水有臭味

周德坤，57岁，1996年，他受利辛县水

利局委托看管周寨闸。前年开始，他与人

合伙投资投养鱼蟹。2010年7月，就当他

梦想着可以像去年那样再分红6、7万元

时，由于河水污染，投资20多万养的鱼蟹

全部死掉。

据周德坤说，利辛县有条贯通全县的

西淝河支流，当地叫“老母猪港”，是群众

灌溉农田的主要河流。现在该河流的汝

集、孙庙段严重污染，河水污臭，水质常年

为劣五类，而这些污染，主要来自附近的

这家汝集制革厂。由于污染严重，这家企

业曾多次被县政府勒令停产治理。但今

年7月，汝集制革厂再次向老母猪港排放

污水，导致他投养的数万斤鱼蟹被毒死。

而直到现在，他的损失也没有人赔偿。

“鱼蟹死亡后，我多次要求县环保局

到现场调查，可是他们并不积极。利辛县

环保局局长马某还公开说，‘鱼死了并不

一定是汝集制革厂造成的，该厂一直没有

生产。’”周德坤告诉记者。

群众投诉 河水污染造成数万斤鱼蟹死亡

安徽省利辛县汝集制革厂，建于上

世纪 90 年代，现已发展成年税收近 200

万元的私有制工厂。但该厂加工皮革所

造成的污染，却严重困扰当地居民。这

家企业最终被勒令停产。

但近日，记者在调查中发现，这家本

应停产的企业却已悄无声息地恢复了生

产…… 记者 宁大龙 李尚辉 文/图

污水处理设备处于关闭状态厂区内堆放的牛皮散发出臭味
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在该厂内，记者四处转了转发现，

成百上千张牛皮铺在地上，散发出阵阵

难闻的气味。现场有十几个工人手持

工具，正按照工序有条不紊地对这些牛

皮进行初加工。

汝集制革厂恢复生产真的是经过

批准的吗？10月29日，记者拨通了利辛

县环保局的电话。

记者：“您好，最近有群众向我们反

映，汝集制革厂的污染情况严重，你们

知道这个情况吗？”

工作人员：“知道，这家企业不是已

经被停产了吗？”

记者：“可是我昨天到汝集制革厂

的现场去过，这家企业已经恢复生产

了。”

工作人员：“什么？这不可能！他

们已经被勒令停产了，情况我们知道。”

记者：“但据工厂的人介绍，他们已

经开始生产4天了。环保局怎么看这个

事？”

工作人员：“制革厂的情况具体我也不

清楚。这样吧，我给你个电话，号码是

139××××，你联系他，他比较了解情况。

随后记者拨通了工作人员提供的

号码，对方在听闻记者是就制革厂的污

染问题进行采访时，称“在外地出差，不

方便谈”，拒绝了采访请求。

群众投诉：利辛县汝集制革厂污染严重

勒令停产的制革厂悄然开工

进入汝集制革厂厂区，记者看到，厂

内已经恢复了生产。记者随后采访了该

厂负责污水处理的一位姓秦的主任。

记者：你们是什么时候恢复生产的？

秦主任：就在4天前吧，我们接到个日

本客户的订单，就开工了。

记者：我们之前接到读者的投诉，说

制革厂的污染比较严重，也因此被停产过

很多次。有这个情况吗？

秦主任：不是的，我们厂有专业污水

处理设施，处理过的污水经过检验是完全

达标的。我们之前停产只是因为原料缺

乏。

记者：刚才附近的居民给我演示，深

井中抽上来的地下水都是臭的。这是什

么原因造成的呢？

秦主任：地下水的污染，都是他们使

用农药造成的，跟我们没有关系。

记者：7月份的时候，发生的那起鱼蟹

大量死亡的事件，和你们厂有关么？

秦主任：像我们皮革厂，要说一点污

染都没有，那是不现实的。但鱼蟹死亡，

应该是有人投毒，和我们绝对没关系！

记者：也就是说，制革厂恢复生产是

经过批准的了？

秦主任：那是肯定的。我们的污水处

理指标，会通过设备直接传送到环保局，

如果不达标我们不可能开工生产。

随后，该负责人带着记者参观了制革

厂价值2000余万的污水处理设备。但记

者发现，大量气味难闻的污水静静地在污

水处理池中，该设备并没有开启。

记者：这个设备为什么没有工作？

秦主任：在不排放污水的时候，我们

的设备都是关闭的。

记者：那多久会排放一次污水呢？

秦主任：几天一次，前天刚排了一次。

记者：设备开启一天要多少成本？

秦主任：大概三四千块吧！

制革厂 要说一点污染都没有那也不现实

县环保局 制革厂
恢复生产？不可能！

县环保局工作人员：制革厂恢复生产？不可能！


